

Aymen FRIJA, a.frija@cgiar.org, Investigación, ICARDA/Túnez; Irène CARPENTIER, i.carpentier@cgiar.org, Investigación, ICARDA-CIRAD/Túnez, Julio POSTIGO, jpostigo@iu.edu, Universidad de Indiana/Estados Unidos; Véronique ALARY, veronique.alary@cirad.fr, CIRAD-ICARDA/Francia.

Jornada Científica de Agroecología 2024 Taller n°3, Sesión n°3

Título: ¿Cómo contribuye el pastoralismo a las transiciones agroecológicas en regiones desérticas? Evaluación y explicación de diferentes vías de transición de los sistemas pastorales hacia la agroecología en el sur de Túnez.

Resumen:

La relación entre agroecología y pastoreo es compleja y aún no está bien explorada en la bibliografía. Explorar los retos y oportunidades de la transición de los sistemas de pastoreo actuales a "prácticas más agroecológicas" plantea numerosas preguntas y debates debido a la articulación a múltiples niveles de los ámbitos social, político y ecológico. Algunos de los retos se deben a cuestiones metodológicas: ¿Qué herramientas/enfoques/escalas de análisis se necesitan para analizar el pastoreo a la luz de indicadores agroecológicos? ¿Cómo podemos calificar la diversidad interna y la especificidad espacial del pastoralismo? ¿Cómo podemos definir un "gradiente" de intensidad agroecológica, dado que no todos los sistemas de pastoreo se encuentran en el mismo nivel de transición (incluidas las transiciones negativas)? Otro reto conceptual es que tanto la agroecología como el pastoralismo pueden solaparse en cuanto a algunos principios. De hecho, el pastoralismo parece encarnar históricamente muchos principios agroecológicos, como la diversificación, la sinergia y la conectividad, pero necesita reinventarse dada la dinámica actual de las presiones locales y globales. Por otro lado, la agroecología ofrece un enfoque holístico para transformar la producción, la distribución y el consumo de alimentos. Se trata de dimensiones poco investigadas, ya que estudiamos el pastoreo sobre todo en relación con el espacio, y rara vez en relación con otras dimensiones del sistema alimentario. Sometidos a importantes cambios estructurales y sociales, los sistemas de pastoreo están inmersos en diversas adaptaciones, lo que configura una gran variedad de situaciones pastorales sobre el terreno. Sin embargo, la bibliografía actual suele tratar los sistemas de pastoreo como homogéneos, sin reconocer las diversas y dinámicas trayectorias dentro de estos sistemas.

En este artículo nos proponemos investigar por qué la agroecología es un marco útil para analizar la dinámica de los sistemas de pastoreo. Para ello, evaluamos y explicamos la posición de diversas trayectorias de pastoreo en el gradiente de transiciones agroecológicas (TEA) en el sur de Túnez. Se aportan conceptos e ilustraciones a partir de un estudio de caso en el sur de Túnez. El método se basa además en un análisis histórico de las prácticas de pastoreo en relación con el cambio agrario, el contexto sociopolítico y las barreras al cambio transformador utilizando datos de hogares de 150 hogares de pastores recopilados en 2019-2021. El documento comienza con una visión general de la transición agroecológica, basándose en conceptos y principios de Glissman. A continuación, profundizamos en las implicaciones de estos principios y niveles de transición para los sistemas pastorales, destacando la necesidad de comprender cómo la agroecología puede integrarse/articularse en las prácticas pastorales tradicionales. Presentamos un marco conceptual para entender las diferentes dimensiones de la transición agroecológica en el pastoreo y esbozamos los factores clave que influyen en esta transición, como las consideraciones medioambientales, sociales y económicas. Utilizando un prisma de economía política, analizamos el fragmentado paisaje pastoral del sur de Túnez e identificamos los factores favorables y los obstáculos al cambio transformador en diferentes sistemas pastorales agroecológicos.

El documento ofrece una revisión exhaustiva de la bibliografía sobre la política agraria del pastoralismo y la agroecología, examinando la diversidad de los sistemas de pastoreo (con la ilustración de un estudio de caso), las trayectorias a múltiples escalas de las diferentes prácticas de pastoreo y los motores que dan forma a estas trayectorias. Al sintetizar los conocimientos y conclusiones existentes, el documento ofrece una comprensión matizada de los retos y oportunidades que plantea la promoción de las transiciones agroecológicas en contextos pastorales. Por último, se discuten las implicaciones para las transiciones agroecológicas y la gestión del pastoreo y se esbozan futuras direcciones y perspectivas de investigación.

Palabras clave: pastoralismo, agroecología, diversidad, vías de transición, economía política, impulsores.